

Lebih lanjut menurut TaqīMiṣbāh, bahwa *sunnah ilāhiyyah* dibagi dalam dua kategori, (1) *sunnah-sunnah Akhirat (al-Sunan al-Ukhrāwiyyah)*, yakni ketentuan Allah yang terkait dengan kehidupan manusia di akhirat, baik menyangkut pahala dan siksa (2) *sunnah-sunnah dunia (al-Sunan al-Dunyawiyyah)*, hukum-hukum Allah yang terkait dengan kehidupan manusia di muka bumi ini. Kategori yang kedua ini diklasifikasi dalam dua hal pula, (1) terkait secara khusus dengan perilaku individu, (2) tidak hanya terkait dengan perilaku individu. Artinya, ada yang secara khusus berlaku bagi kehidupan sosial; ada juga yang terkait dengan individu dan sosial sekaligus. Dengan demikian, dalam konteks pembahasan *sunnatullah*, *sunnah-sunnah* Allah yang terkait dengan perilaku individu tidak termasuk dalam pembicaraan ‘*sunnatullah*’ ini.

Sejalan dengan TaqīMiṣbāh, Abdullah Yūsuf ‘Alī, bahwa *sunnatullah* merupakan ketentuan Allah yang menjadi sebab-sebab kehancuran umat-umat masa lalu yang antara satu dengan lainnya berlainan, seperti kaum nabi Nuh, kaum ‘Ad, kaum Tsamud, dan lain-lain.

Melihat beberapa definisi *sunnatullah* yang dipahami oleh para ulama dan intelektual muslim, maka sebenarnya perbedaan pendapat itu hanya pada narasinya, sedangkan dari segi substansinya pendapat mereka adalah sama, yakni terkait dengan perilaku manusia dalam kehidupan sosialnya. Pendapat-pendapat ini akan berbeda dengan definisi yang dibangun oleh para pakar ilmu kealaman dan fisikawan. Sementara penulis lebih cenderung memahami *sunnatullah*, dengan mengacu makna etimologisnya, yakni *tharīqah* dan *sīrah*, adalah sebagai cara Allah dalam memperlakukan hamba-Nya dalam konteks kehidupan sosialnya,

Melalui ayat ini bisa dipahami bahwa sunnatullah merupakan ketentuan Allah yang tidak terjadi secara kebetulan, juga bukan suatu keajaiban, bahkan ia memiliki kekuatan untuk memaksa secara mutlak. Dengan kata lain, sunnatullah merupakan suatu koreksi abadi yang tidak terikat dan terpengaruh oleh perbedaan keadaan dan adat kebiasaan manusia.

Keniscayaan sunnatullah yang permanen dan pasti ini, didasarkan atas suatu ciri ilmiah yang berlaku pada fenomena alam, --sebagai salah satu cakupan sunnatullah dalam pengertiannya yang luas-- yaitu sesuatu yang *haqq* (benar). Bedanya, jika alam dalam orientasinya tidak bisa menyimpang. Akan tetapi, manusia dapat saja menyimpang untuk sementara waktu, meskipun pada akhirnya akan direspons oleh Allah dengan turunnya azab sebagai ketetapan-Nya yang pasti. Asal makna *al-haqq*, menurut al-Iṣfahānī, adalah kesesuaian, seperti kesesuaian dan kecocokan antara kaki pintu (baca: *kusen pintu*) dengan daun pintunya. Namun, term *haqq* terkadang juga digunakan dalam beberapa konteks pembicaraan, antara lain, (1) menyifati Dzat Yang mewujudkan sesuatu atas dasar hikmah, yaitu Allah, (2) menyifati sesuatu yang diwujudkan, yang sekiranya terdapat hikmah, (3) menunjukkan keyakinan terhadap sesuatu yang ada di dalam hati, sebagaimana yang dinyatakan, “keyakinan si fulan terhadap surga, neraka, dan hari kebangkitan adalah benar”, (4) untuk menunjukkan perkataan dan perbuatan yang sesuai dengan yang semestinya terjadi.¹⁶⁸ Melihat penjelasan al-Ishfahani ini, maka sifat kebenaran (*alhaqq*) yang ditetapkan pada fenomena alam adalah suatu keniscayaan wujud alam yang didasarkan atas suatu hikmah. Dengan

Dengan memahami sifat universalitas sunnatullah inilah, setiap manusia harus menyadari bahwa perilaku positif atau negatif, akan membawa dampak secara kolektif, jika berubah menjadi budaya masyarakat. Oleh karena itu, setiap anggota masyarakat harus selalu berusaha untuk mengembangkan perilaku baik, atau senantiasa berada di jalan kebenaran. Dalam kaitan ini, Naqaib al-Attas menyatakan bahwa entitas individu adalah entitas yang bertanggungjawab pada dirinya sendiri, sedangkan pertanggungjawabannya kepada masyarakat juga menjadi bagian dari pertanggungjawabannya kepada dirinya sendiri itu. Dengan demikian, gagasan untuk berbuat baik kepada orang lain, pada hakekatnya, juga merupakan perbuatan baik terhadap diri sendiri. Atau dengan lain kata, bahwa seseorang tidak bisa memisahkan diri dari komunitas masyarakatnya. Sehingga al-Qur'an selalu mengingatkan, bahwa selaku individu, agar tidak cukup melihat dirinya sendiri benar, akan tetapi ia harus memastikan bahwa orang lain juga hidup dalam kebajikan. Sebab, boleh jadi, perbuatan buruk yang hanya dilakukan oleh seorang individu ternyata membawa implikasi yang cukup luas bagi masyarakat. Demikian ini, sebab mereka membiarkan perbuatan buruk itu tanpa berusaha menghentikannya. Sebagai akibatnya, orang lain tertarik untuk menirunya, yang pada akhirnya, perbuatan tersebut menjadi budaya masyarakat. Maka, saat itulah perbuatan buruk, yang awalnya hanya dilakukan oleh seorang individu, ternyata membawa akibat yang cukup serius bagi kehidupan masyarakat. Atau dengan lain kata, ketidakpedulian manusia atas kemunkaran yang terjadi di sekitarnya akan membawa kepada

itu muncul maka sebagai konsekwensi logisnya, akan “segera” disusul dengan munculnya akibat. Namun, hukum kausalitas ini tidak bisa secara *saklek* diberlakukan di dalam kehidupan kesejarahan manusia, seperti pada fenomena alam. Sebab manusia bukanlah makhluk yang dipaksa, sebagaimana alam, tetapi mereka diberi hak untuk memilih.

Sebagai konsekwensinya, harus ada wilayah bagi manusia dalam konteks kebebasannya untuk bersikap dan berkehendak sekaligus sebagai bentuk pertanggungjawaban dari setiap pilihan yang diambil.

Dalam kaitan ini, Muthahhari memberikan penjelasan yang cukup logis, jika hukum kausalitas secara mutlak mendominasi perjalanan kesejarahan manusia, maka harus diterima bahwa setiap kejadian adalah bersifat pasti dan tidak terelakkan. Sebagai konsekwensi logisnya, tidak seorangpun yang bertanggungjawab atas perbuatannya. Begitu juga, ia tidak patut dipuji dan dicela atas perbuatan-perbuatannya itu. Sebaliknya, jika hukum kausalitas tidak menguasai dinamika sejarah manusia, maka tidak akan ada nilai universalitas dan obyektifitas. Inilah kesulitan yang dialami oleh para sosiolog dan sejarawan. Berkaitan dengan ini, paling tidak, terdapat tiga pendapat:³¹ *Pertama*, bahwa hukum kemasyarakatan ini bersifat pasti dan mengikat secara mutlak. Hal ini didasarkan pada kenyataan yang terjadi di alam raya, yang dikenal dengan hukum-hukum alam (*al-qawānīn al-thabī'iyah*) dan teori-teori fisika. Hukum kepastian yang terjadi di alam ini, juga berlaku pada kehidupan sosial manusia.

³¹ A. Husnul Hakim, *Mengintip takdir ilahi mengungkap makna sunnatullah dalam al-Qu'an* (Jakarta:2007),

Inilah yang dipahami oleh para sosiolog dan ahli filsafat sejarah. Melalui teori-teori

sejarahnya, mereka berani mengeluarkan *statement* bahwa perubahan masyarakat terjadi secara pasti, sebagaimana yang terjadi di dalam dunia fisika dan ilmu kealaman. Bahkan mereka berpendapat, sifat terpaksa yang berlaku di alam raya juga berlaku pada kehidupan sosial manusia. Pendapat ini banyak diikuti oleh para sosiolog dan ahli filsafat sejarah dari kalangan nonmuslim, seperti Spengler, Hegel, Karl Marx, dan lainlain. Dalam salah satu pernyataan Hegel disebutkan, “Sesungguhnya sejarah telah membunuh kehendak manusia.” Begitu juga, Karl Marx menyatakan bahwa manusia hanyalah sebagai agen yang melahirkan sejarah, sebagaimana seorang ibu; akan tetapi, ia tidak bisa merubah hukum-hukum sejarah yang pasti. *Kedua*, bahwa kepastian hukum sejarah atau kemasyarakatan ini bukan berarti menafikan peran, ikhtiar dan kehendak manusia. Manusia sebenarnya memiliki kebebasannya sendiri, sebab tidak mungkin manusia diposisikan negatif, yang hanya diposisikan seperti “mainan”. Dalam kaitan ini, hukum kemasyarakatan itu memiliki batas-batas atau koridor tersendiri, yang di dalam koridor itulah manusia memiliki kemampuan dalam rangka mewujudkan ikhtiarnya. Gerak masyarakat tidak bisa keluar dari hukum-hukumnya yang bersifat pasti ini. Namun, manusia sebagai individu, tetap diberi ruang untuk bergerak dalam konteks ikhtiar. *Ketiga*, bahwa peristiwa yang terjadi dalam panggung sejarah kemanusiaan bukanlah suatu kebetulan. Akan tetapi, ia terjadi karena adanya sebab-sebab yang memungkinkan peristiwa sejarah itu

